

Lettre du P. Claude Chauchetière, missionnaire
au Canada, au P. Jacques Joun-
heneau, à Bordeaux.

A VILLEMARIE, ce 20 Sept. 1694

M. R. P.

Pax X^{ti}

Nous sommes dans l'attente de la paix avec les Iroquois et dans l'espérance que les pourparlés que nous avons avec eux réussissant un jour. Ce que aurait desja réussi si les Anglais n'y mettaient pas d'obstacles par leurs conseils, par leurs présents et par leurs armes. Ils font ce qu'ils peuvent pour partager la terre avec nous. Ils ont avancé cette année dans les terres vers les Illinois et les Miamis, qui sont vers le sud, à 40 degrés lat. nord, où nous avons de belles missions que les Anglais et Iroquois auront bientôt détruites, s'ils y sont établis. Il y a 8 jours que deux nations iroquoises vinrent demander la paix, mais tandis que deux sont venues à Montréal, 3 sont allées à Orange parler aux Anglois, sçavoir les aniez, les Onneiouts, les Onnontagués; et les deux qui sont descendues par icy sont les Goiogøens et les Tsonnontoiains; on a refusé leurs présents, et on leur a dit que nostre chaudière était encore haute et qu'on ne leur donnoit que 30 jours de délai après lesquels nous aurons une plus grande guerre que celle que nous avons eu avec les sauvages si ce n'est que Dieu qui conserve ce païs par une providence